

Un mes ... 2'25 ptas.
Fuera: trimestre ... 8'00 >
Extranjero: semestre... 16'00 >
NUMERO ATRASADO, 0'20 PESETAS

OFICINAS: AVENIDA MENDEZ NUÑEZ, 21
TALLERES: MESTRE MARTINEZ, 10
APARTADO DE CORREOS, 162
TELEFONO 1623 (OFICINAS)
FRANQUEO CONCERTADO

Correspondencia literaria y política, al Director

DOMINGO 10 SEPTIEMBRE 1933

Correspondencia administrativa y valores, al Administrador

POR ESPAÑA Y POR LA REPUBLICA

El Jefe del Partido Radical, Don Alejandro Lerroux, es encargado de formar Gobierno

El ilustre político anuncia para hoy la lista de un Gobierno de concentración de izquierdas republicanas

El amanecer de ayer

Madrid. Amaneció el día de ayer con una nueva noticia echado a volar en torno a la crisis. Se dijo que para su solución tenía S. E. planeadas dos fórmulas. Encargar la formación de un Gobierno de concentración rebublicano-socialista al señor Sánchez Román, con una reducción de carteras para los socialistas y cesando éstos en la de Trabajo. Se aseguraba que Sánchez Román realizará algunas gestiones para convencer a algunos que oponen resistencia. Después, si esto fracasara, intentará convencer a Lerroux para formar un Gobierno de concentración republicana, sin socialistas y sin decreto de disolución, pues el señor Alcalá Zamora quiere que estas Cortes continúen, tanto para aprobar la ley de Arrendamientos rústicos y otros proyectos, como para evitar la enemiga de los socialistas, que tal vez accedieran a pasar a la oposición sin violencias, manteniendo el actual Parlamento. La dificultad de esto estriba en la actitud de Lerroux, expresada en sus declaraciones al salir de Palacio, pero S. E. trabajaría para convencerle, secundando por alguna personalidad política republicana no afecta a ningún partido. Si esta solución no fuera viable, porque los radicales opusieran resistencia, volvería a ratificar los poderes a Azaña, quien formaría un Gobierno muy parecido al actual, única forma de sostener las Cortes actuales.

LA SOLUCION DE LA CRISIS

Madrid.—Siguió ayer, desde los primeros momentos, la expectación por conocer la solución de la crisis. Los centros políticos se hallaron animadísimo todo el día.

Más consultas

Frente a Palacio se estacionó ayer mañana numeroso público deseoso de seguir la entrada y salida de políticos llamados a consulta por el señor Presidente de la República.

A las once menos veinte llegó el señor Alcalá Zamora, y poco después los señores Ossorio y Gallardo y Sánchez Román.

Dice el señor Ossorio

A la salida de Palacio el señor Ossorio, dijo a los periodistas que había aconsejado al Presidente el aprovechamiento del actual momento político para eliminar de la participación activa en la gobernación del país a los socialistas, que con el mantenimiento en la oposición de conservadores y agrarios formarían ambas oposiciones útiles a la Cámara. De esta forma quizás se pudiera continuar con estas Cortes, y si fuera esto imposible, encargar la formación de Gobierno a un hombre imparcial que acudiera a contrastar ante el país la opinión dominante, mediante una consulta electoral.

La opinión de Sánchez Román

El señor Sánchez Román manifestó a los reporteros que había evacuado su consulta ante el señor Alcalá Zamora, en el sentido de que debe buscarse una solución que haga posible el retorno de la tranquilidad a todo el país. Entiende que se debe ir a una consulta electoral anterior a las elecciones municipales. Añadió que cree que este es el momento de cumplir las leyes aprobadas antes de dictar otras nuevas y prorrogar los Presupuestos. No cree que se deba tener en cuenta los partidos ni las coaliciones. Hace falta un Gobierno don-

de tengan representación todos los republicanos y estén asistidos por la presencia de técnicos que garanticen una labor eficaz y bien orientada.

Melquiades Alvarez

Don Melquiades Alvarez dijo a los periodistas que había expuesto a S. E. su criterio de que había fracasado la política seguida, no sólo por los socialistas, pero también de todos los partidos que se habían hecho solidarios de esa política. Cree que hace falta un Gobierno presidido por Lerroux, a quien se entregará el decreto de disolución de Cortes.

Don Amadeo Hurtado

Don Amadeo Hurtado ha expuesto al Presidente de la República su opinión favorable a la formación de un Gobierno semejante al formado al advenir la República, o sea de conjunción republicanosocialista, que cree debió haberse formado ya en junio, sin otras eliminaciones que las que voluntariamente se impongan los partidos que así lo deseen. Dijo que si los radicales meditan la responsabilidad de una disolución de Cortes, convendrán en la conveniencia de su juicio. Un Gobierno de composición igual al primero que se formó con la República y presidió la constitución de las Cortes, ha de ser quien asista a su propia disolución. Mientras los nuevos partidos no se formen continuarán las complejidades actuales de la vida pública. La exclusiva participación de los radicales en el Gobierno que pueda formarse entiende que es una experiencia bastante penosa.

NUEVOS MODELOS
AGENCIA RCO APARTADO 10001 MADRID
HAY PIEZAS DE REPUESTO
CAMIONES RAPIDOS
R E O

Don Alejandro Lerroux ha recibido del Presidente de la República el elevado encargo de dotar al régimen de un Gobierno de concentración republicana. La prerrogativa constitucional de S. E. pone en manos del jefe radical los destinos del régimen en lo que significan la orientación y el encauzamiento de la política nacional. En estos instantes en que sobre el insigne caudillo de la democracia republicana se deposita encargo de tal pesadumbre, hemos de hacer los más fervientes votos por que el acierto y el patriotismo inspiren la conducta de todos. Primero para que la gran figura republicana que puede encarnar los métodos de auténtica renovación que España necesita, se vea rodeada de la asistencia general. Luego, para que por el ámbito nacional discurra un aura tal de fraternidad y transigencia que dejemos de mirarnos unos a



otros como adversarios para convertirnos en artífices de la obra de nuestra redención. Medio siglo de luchas por sus ideales tienen su culminación en esta hora histórica en que las conveniencias del país y los intereses nacionales llevan al educador, al forjador, al genio, a la cumbre más alta de la responsabilidad política. Si el jefe radical encuentra la asistencia mínima que todo gobernante necesita, está descontento su triunfo. Las horas son tan difíciles, que resulta exigencia imperiosa de ciudadanía prestarle aquella. Entonces, será llegado el momento de iniciar una nueva era, no ya en la historia de la República—cuyo aliento fueron sólo hasta ahora balbuceos—sino en el rumbo infortunado que marca nuestra decadencia. Hace ya treinta años que la voz de Lerroux viene trazando al país rumbos y rectificaciones.

Salido de la entraña del pueblo, medido en el calor de los clamores populares, el gran republicano conoce los problemas del país y dedicó entera su vida y su fecundo esfuerzo a levantarle de una postración de siglos. En los presentes momentos va a dejar el gufa la tribuna del propagandista para modelar España según sus sueños ideales. No le falta fortaleza de espíritu y le sobra grandeza de corazón. Viene—ya lo ha dicho—a gobernar para todos los españoles, a que renazca en España la tranquilidad, a que las gentes contemplan el verdadero advenimiento de la República. Y también pronunció ya sus primeras palabras como estadista asistido de tan alta autoridad. Va a gobernar con la orientación izquierdista de sus postulados históricos, sin rectificar ni traicionar sus convicciones, rindiendo culto a los anhelos de toda su vida. Demostrará que es posible gobernar en izquierda sin desarticlar el país, sin destruir su economía, sin caer en la demagogia, en los excesos dictatoriales o en la falta punible de autoridad. Gobernará, como tiene anunciado, cumpliendo aquel histórico lema que lanzó a España entera en la fecha memorable del 21 de febrero en Madrid: «Para que todos tengan: Patria, Patrimonio y Patriotismo». Dispongámonos a presenciar la experiencia decisiva en la historia de nuestro pueblo.

Unamuno quiere la tranquilidad del País

El ilustre catedrático señor Unamuno, aconsejó a S. E. la disolución de las Cortes y la entrega del Poder a un Gobierno que devuelva la tranquilidad al país y espere el resultado de las elecciones municipales. Cree que deben dejarse en suspenso las leyes que más descontentos han creado a la República. Un periodista le dijo que un ministro había expuesto su parecer de que vamos hacia una dictadura. Unamuno repuso: «Los resultados serían catastróficos!»

La opinión de Ortega y Gasset

El señor Ortega y Gasset (don José), que se halla de veraneo en el Sardinero, ha evacuado su consulta diciendo al Presidente que hace falta un Gobierno de concentración exclusivamente republicana, sin predominio de grupos políticos y parlamentarios.

Informes de la Oficina de Prensa

El jefe de la Oficina de Prensa de Palacio, señor Herrero, dijo ayer mañana a los periodistas que por la tarde evacuarían su consulta por

teléfono desde París y Barcelona, respectivamente, los señores Marañón y Abadal, por entenderse que el señor Abadal está facultado para ello, toda vez que su grupo ha hecho declaración expresa de republicanismo.

Alba contesta por teléfono desde París

El señor Alba, requerido para dar consejo, lo ha hecho por teléfono desde París, donde se halla. Cree que el momento es igual al creado en junio último cuando la pasada crisis, pero agravado política y económicamente. Para bien de España entiende que hace falta un Gobierno que actúe de sedante y concilie las tendencias nacionales. Se imponen inmediatamente unas elecciones y la disolución de Cortes.

Sánchez Guerra aconseja la disolución si hace falta

El señor Sánchez Guerra también ha contestado por teléfono a la consulta para que ha sido requerido por S. E. Estima que el Presidente de la República está actuando con el patriotismo y prudencia peculiares en él. Comprende los inconvenientes de

una inmediata disolución de Cortes, pero no ha vacilado en aconsejarla, porque ve muchos inconvenientes para evitarlo.

Azaña a Palacio

A las seis de la tarde se avisó al señor Azaña que habría de aplazar su llegada a Palacio hasta las siete porque S. E. quería en ese retraso meditar y ordenar sobre las notas de las consultas evacuadas. Después de las consultas Alcalá Zamora dió un paseo en automóvil, regresando a Palacio después de las cinco. Azaña recibió la citación del Presidente de la República estando reunido con los ministros dimitentes. El señor Azaña encargó que estuviera reunida la minoría de Acción Republicana para cuando él saliera de Palacio. A las siete menos cinco minutos salió hacia Palacio el señor Azaña.

Una frase

En el Congreso alguien dijo al señor Prieto que circulaba el rumor de haber sido llamado a Palacio el señor Besteiro. Prieto dijo: «No creo que en estos momentos llamen a los socialistas. Lo ocurrido fué que el chófer de Besteiro llevó a éste a Palacio en vez del r al Pardo, como aquél le ordenó.»

Dice Azaña

A las siete y cuarto salió de Pa-

El programa de Lerroux

Un periodista se ha entrevistado con Lerroux, que le ha hecho las manifestaciones siguientes: «¿Mi programa, en caso de gobernar? Gobernar para España. Yo guardo el más profundo respeto y considero a los actuales gobernantes como cumplidores de su deber. Llego a más: creo que ellos, como yo, consideran España y la República como términos inseparables. Los que quieran ser intérpretes en estos momentos de la opinión, deberán despojarse de personalismos de partido y atender solamente al Gobierno de España. Por eso yo veo como agrupaciones eficientes en la política, a los partidos radical socialista y socialista, con las Casas del Pueblo y U. G. T. Los otros partidos no son sólo partidos, sino órganos adecuados para actuar en la gobernación que exige la realidad. Si yo formara un Gobierno republicano nacional, buscaría en los hombres, estuvieran o no en los partidos, que sientan como yo la necesidad de gobernar, capacidad, preparación, fe republicana, respeto absoluto a la Constitución. No advierto confusión en los términos de gobierno. Los socialistas no pueden colaborar cómodamente dentro de la función de gobierno, pero no deben considerarme como un enemigo dispuesto a arrollar sus constitucionales conquistas. Yo creo que la mayor parte de la obra realizaba, habrá de ser corregida. Hay que ir a la estabilización de la República, salvando con enérgicas medidas la economía nacional. Hay también otro punto: Cataluña. El Estatuto es ley de la República; pero el Estatuto por y para España, sin claudicaciones y sin desvirtuarlo. Habló por último el señor Lerroux de cuestiones de política internacional, y terminó volviendo a expresar su opinión: «Gobernar para España.»

lació el señor Azaña, quien manifestó a los periodistas que S. E. encargaría de formar Gobierno de concentración a una personalidad que se comprometa a ello.

Lo que los socialistas dijeron

Los diputados socialistas decían que su actitud ante la probable solución de la crisis era bien clara. Estamos dispuestos—añadían— a no formar parte del Gobierno, pero la actitud que respecto al que se forma hayamos de adoptar, dependerá de que quien lo presida no sea persona que se haya destacado en su hostilidad a los socialistas, pues en este caso, si el Gobierno que se formase no respetara la obra realizada en materia social por los republicanos, no sólo no tendría nuestro apoyo, sino que tendría la máxima hostilidad por nuestra parte.

Una opinión

Interrogado el subsecretario de

Hacienda, si se prorrogarían los Presupuestos, dijo que le parecía una equivocación fundamental, porque ello equivaldría a tanto como volver a los procedimientos del antiguo régimen. Claro es que si para la solución del nuevo Gobierno no hay más remedio que llegar a la prórroga, constitucionalmente se puede hacer. También reconozco que el nuevo Gobierno no puede en quince días formar unos presupuestos. Hablando de la convocatoria de las elecciones municipales y de si se da el decreto de disolución al formar Gobierno, dijo que le parecía una temeridad la celebración de dos consultas seguidas al cuerpo electoral.

Llaman a Lerroux

El señor Lerroux fué llamado a Palacio a las ocho de la noche.

Un rumor

Mientras se hallaba en Palacio (Continúa en la página cuarta.)

EL SEÑOR
Don Carlos Carbonell Berenguer
FALLECIO AYER
A LOS 49 AÑOS DE EDAD
R. I. P.
Su desconsolada esposa doña Ana Zaragoza; sus hijos Carlos, Anita, José y Pedro; hija política doña Francisca Cuenca; hermanos, nietos y demás familia.
Al comunicar a sus amistades pérdida tan dolorosa, las invitan al traslado del cadáver al cementerio, acto que se efectuará esta tarde a las cuatro.
Casa mortuoria: Mare Nostrum, 31.





